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Governador Wilson Lima reassentou, na segunda-feira (27), famílias da Sharp e Manaus 2000 em programa habitacional, considerado o 
maior da história do Estado
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O conselheiro-presi-
dente Érico Desterro re-
alizou, na manhã desta 
segunda-feira (27), um 
balanço dos seus dois 
anos de gestão.

O momento ante-
cedeu a realiza-
ção da 42ª Ses-
são Ordinária do 

Tribunal Pleno, última sob 
a gestão do conselheiro-
-presidente, onde ele abor-
dou diversos temas, desde 
ações econômicas em con-
tratos, avanços tecnoló-
gicos e o marco de 100% 
de transparência da Corte  
de Contas.

No âmbito da economia da 
Corte de Contas amazonen-
se, o conselheiro destacou 
que, mesmo operando com 
recursos menores do que no 
ano de 2021, a gestão do 
TCE-AM sob sua liderança 
obteve sucesso.

“O poder executivo não 
destinou recursos adicionais 
à instituição, que trabalhou 
com as receitas previstas por 
lei”, pontuou.

Ao longo do biênio, se-
gundo ele, foram realizadas 
97 licitações, resultando em 
uma economia de aproxima-
damente 23%.

Além disso, o conselhei-
ro ressaltou a redução de 

Relembrando as princi-
pais realizações do Tri-
bunal de Contas do Ama-
zonas (TCE-AM) durante o 
biênio 2022/2023

Últimas
Presidente do TCE-AM faz balanço da 

gestão na última sessão do biênio
contratos feitos para o fun-
cionamento do Tribunal em 
15 milhões de reais, indo de 
49 milhões para 33 milhões.

Dentre os destaques na 
área de fiscalização, Desterro 
mencionou a ampliação das 
ações de controle em parceria 
com outros órgãos, a intensi-
ficação da fiscalização conco-
mitante e a implementação 
de programas como o de re-
dução de estoque e o regime  
de teletrabalho.

O conselheiro enfatizou a 
significativa redução de pro-
cessos na Secex, alcançando 
uma diminuição de 66,46%, 
e elogiou o esforço coletivo  
dos servidores.

Tecnologia e inovação
Na área de tecnologia e 

inovação, foram mencionados 
avanços como o Domicílio Ele-
trônico de Contas (DEC) e o Fó-
rum Eletrônico de Discussão 
Processual. Desterro ressaltou 
a eliminação total da trami-
tação física de processos no 
TCE-AM e a implementação 
do Pregão Eletrônico. Além 
disso, destacou o pioneirismo 
do Tribunal ao contar com 
uma diretoria de Inteligência 
Artificial, representada pelo 
lançamento da ferramenta 
CHAT-TCE, ação pioneira da 
Corte de Contas amazonense.

Na área de gestão, foram 
implementados o painel de 
gestão contratual, o plano 
anual de contratações e o 
Pregão Eletrônico. Desterro 
salientou a importância do 
Comitê de Prevenção e En-
frentamento ao Assédio e à 
Discriminação, parte do pro-
grama de Integridade.

O conselheiro afirmou que 
o Tribunal é o primeiro a 
contar com um Sistema de 
Integridade, apontando para 

a necessidade de mudança 
cultural e compromisso com 
as melhores práticas.

Desterro enfatizou o com-
promisso com a valorização 
dos servidores, destacan-
do a política de atração e 
manutenção de excelentes 
profissionais. Mencionou a 
nomeação de 134 pessoas 
provenientes do concurso 
público de 2021 e ressaltou 
investimentos em capacita-
ção, como o MBA em Rela-

ções Institucionais e Com-
pliance, Mestrado em Direito 
e Administração Pública em 
parceria com a Fundação 
Getúlio Vargas, além da Re-
sidência Jurídica e Contábil.

“Nada disso foi um favor. 
Pelo contrário, é uma tentativa 
de valorizar os servidores para 
que os melhores queiram per-
manecer no Tribunal de Con-
tas do Amazonas. No caso do 
concurso público, seguimos a 
máxima de ‘fez o concurso, 

   Manaus, terça-feira 28 de novembro de 20232

Reprodução 

nomeie os aprovados’”, disse.

Transparência
O conselheiro-presidente 

destacou l, ainda, o compro-
metimento do Tribunal com a 
transparência, mencionando 
que o portal do TCE-AM é 
o único no estado com selo 
diamante, atribuído a insti-
tuições com mais de 90% de 
transparência, com o marco 
de 100% de transparência al-
cançado apenas pelo Tribunal 
de Contas do Amazonas.

Érico Desterro creditou esse 
feito à excepcional equipe de 
profissionais do Tribunal e 
reforçou o compromisso de 
manter essa condição.

Ao encerrar sua fala, Des-
terro expressou orgulho e 
honra pela conquista da 
transparência máxima, enfa-
tizando que o trabalho do 
TCE-AM é manter essas con-
dições elevadas. Ele também 
agradeceu aos servidores, 
secretários, diretores, chefes 
de gabinete, estagiários, ter-
ceirizados e todos que tra-
balham para que a gestão 
pudesse alcançar tais feitos.

“Deposito em vocês a 
minha fé, esperança e cer-
teza de que o Tribunal 
não retrocederá, mas sim 
irá avançar”, concluiu o  
conselheiro-presidente.
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O grafite é arte ou mera poluição visual? 
O documentário Cidade Cin-

za (2013), aborda muito bem 
o conflito do mundo de hoje 
sobre o significado de arte. A 
contribuição do grafite nesse 
embate, deixa exposto que 
arte pode não está somente 
em museus e em galerias so-
fisticadas, mas que pode ser 
encontrada nas ruas. Ensina 
que o fazer arte não precisa de 
formação acadêmica, além de 
mostrar nos depoimentos de 
pessoas humildes os mesmos 
argumentos e debates filosó-
ficos envolvendo o significado 
de arte. Indica que as cidades 
são espaços de encontros de 
culturas expressas nas artes 
oficiais e nas marginalizadas. 
Alerta sobre a necessidade de 
buscar o sentido de arte sem 
poluição visual, um argumento 
da Prefeitura de São Paulo con-
tra a pichação. Então, qual será 
o limite entre arte e pichação?

O filme traz personagens 
centrais como os grafiteiros 
Otávio e Olavo (Os gêmeos); o 
Nunca (Francisco Rodrigues); a 
Nina Pandolfo e outros. Todos 
respeitados em vários países, 
entre eles, os Estados Unidos 
da América, a Alemanha, a 
França e a Inglaterra, além do 
Brasil. O Cidade Cinza foca, 
ainda, em autoridades públicas 
como o prefeito da cidade de 
São Paulo, na época, Gilberto 
Kassab, e o secretário de Co-
ordenação das Subprefeituras, 
Andrea Matarazzo, além de 
trabalhadores terceirizados da 
Prefeitura que retiram as pintu-
ras dos muros e dos viadutos.

Em 2006, na gestão de Gilber-
to Kassab, a Câmara Municipal 
de São Paulo aprovou a Lei 
Municipal nº. 14.223/06, deno-

minada de Cidade Limpa, o que 
levou o Poder Público a contra-
tar empresas para retirar pin-
turas de prédios públicos e de 
bens privados usando cimento 
cinza, objetivando combater a 
poluição visual na cidade.

Porém, a legislação não ca-
racterizou o que é arte e o que 
é poluição visual. Por conta 
disso, o Poder Público apagou 
imagens feitas por grafiteiros, 
causando um grande debate 
público que envolveu os gra-
fiteiros, a Prefeitura, os comer-
ciantes da região central e uma 
parcela significativa da popula-
ção que aprovava os desenhos.

O debate sobre o que é 
arte não é novo. O filósofo 
moderno Kant (1724-1804) 
entendeu a arte a partir da 
produção livre e racional. E 
se “tem por fim imediato o 
sentimento do prazer, é arte 
estética”. O filósofo alemão 
Schiller (1759-1805) acredita-
va que a arte era instrumento 
educativo para construir sen-
timentos humanos libertários. 
Segundo Hegel, a arte seria a 
“expressão sensível da ideia 
e implica um momento fun-
damental de reconciliação do 
espírito com a sua efetividade 
e história”.

O filósofo Walter Benjamin 
(1892-1940), defendia que a 
reprodução da obra de arte 
ganhava popularidade e apro-
ximava o indivíduo da obra. 
Entretanto, a obra de arte 
perde a sua aura, a “existên-
cia única”. O filósofo Theodor 
Adorno (1903-1969) defendia 
que a reprodução da obra de 
arte pelo capital representava a 
dominação e a alienação social, 
econômica e cultural.

E nos dias atuais, o grafite 
é considerado uma arte visual 
dos centros urbanos ou tão 
somente uma contravenção? 
No documentário, a mãe dos 
gêmeos diz que o grafite é 
identificado no Brasil como algo  
marginal. Os gêmeos afirmam 
que essa arte é a externalidade 
do “ódio e do amor” e que 
grafite como arte, é reconhecida 
fora do Brasil. É a representação 
do caos e São Paulo é o caos 
que deve ser refletido no grafite, 
disse Fábio Cypriano. O grafite 
pode ser captado como uma 
arte de rua que faz transgressão.

A Nina afirma que o grafite 
é a arte da comunicação direta, 
independentemente da classe 
social, e com a finalidade de 
um bem da coletividade. Os 
gêmeos dizem que o grafite 
é a expressão do jovem e o 
“único movimento em que os 
jovens falam”. O Nunca afirma 
que a cidade é um bom am-
biente para fazer arte livre que 
é o grafite. Nos diálogos entre 
os funcionários terceirizados 
da Prefeitura fica a impressão 
que a arte pode ser entendida 
a partir da subjetividade de 
cada um. Os gêmeos acreditam 
que o grafite também pode 
representar a identificação do 
indivíduo no meio da multidão.

Pois bem. Talvez nem exista 
uma fronteira entre a pichação 
e arte. Talvez o conceito filosó-
fico clássico de arte nem tenha 
mais sustentação. Mas um fato 
no documentário chamou-me 
atenção. A incapacidade dos 
administradores públicos de 
dialogar com a sociedade e 
entenderem que o mundo é 
diverso, plural e com diversas 
formas de expressão.

Rádio Difusora, 75 anos na defesa da Amazônia 
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Apesar do Rio Negro 
estar subindo, o Gover-
no do Amazonas segue 
com o trabalho de apoio 
aos afetados pela estia-
gem. Todos os 62 mu-
nicípios amazonenses 

Destaque De olho

estão em situação de 
emergência. Segundo 
dados da Defesa Civil, 
o Amazonas tem 598 mil 
pessoas afetadas até o 
momento pela seca se-
vera, ou 150 mil famílias. 

O governador tam-
bém anunciou medidas 
para reforçar as ações 
do Governo, que já es-
tão em andamento, por 
meio da operação Estia-
gem 2023.

DIVULGAÇÃO

A arrecadação da União 
com impostos e outras recei-
tas teve leve alta, alcançando 
R$ 215,60 bilhões em outu-
bro, segundo dados divul-
gados nesta segunda-feira 
(27) pela Receita Federal. 
O resultado representa au-

mento real de 0,1%, ou seja, 
descontada a inflação, em 
valores corrigidos pelo Ín-
dice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA), 
em comparação com outu-
bro de 2022.

No acumulado de janeiro a 

outubro, a arrecadação che-
gou a R$ 1,9 trilhão, recuo 
real de 0,68%, em relação 
aos nove primeiros meses do 
ano passado. Os dados sobre 
a arrecadação de outubro 
estão disponíveis no site da 
Receita Federal.

Editorial

Javier Milei mandou uma 
emissária estender a bandei-
ra da paz com Lula neste fim 
de semana. Após chamar o 
petista de ladrão, o presiden-
te da Argentina foi prático. 
Sabe que o país dele está 
mal das pernas, que precisa 
manter os negócios com o 
Brasil e fortalecer o Mercosul. 

Diferentemente do futebol, 
a Argentina tem muito a per-
der se entrar em confronto 
com o Brasil. Isso não quer 
dizer que o argentino virou a 

casaca. Está de portas aber-
tas para Jair Bolsonaro e sua 
comitiva. Mas quem tem a 
caneta na mão agora é Lula.

Resta saber se o marido da 
Janja vai aceitar o convite.

Janones 
O áudio atribuído ao de-

putado André Janones caiu 
como uma bomba no gabi-
nete. Ele aparece propondo 
rachadinha, a prática que 
a esquerda usou para des-
gastar o nome da família 

Bolsonaro. O ex-candidato 
a presidente do Brasil que 
apareceu ao mundo usando 
as redes sociais, é vítima da 
tecnologia que tanto usou a 
seu favor.

Dino 
Nem o encontro entre seus 

assessores com a “dama do 
tráfico” queimou o filme de 
Flávio Dino com Lula. O STF 
é uma vaga de confiança do 
presidente, então, como todo 
bom amigo, alguns deslizes 

vão para debaixo do tapete.

Marina
Após dar um “bolo” na CPI 

das Ongs de Plínio Valério, 
Marina Silva teve de ir até à 
Comissão. Na condição de 
convocada, deixou claro que 
não quer falar sobre meio 
ambiente com a oposição. 

Agenda 
Após dois dias de luto ao 

lado da primeira-dama, o go-
vernador Wilson Lima voltou 

a todo vapor, reassentando 
famílias com moradia digna. 
Shapr e Manaus 2000 estão 
ficando com cara nova, e 
os alagados saindo do so-
frimento histórico ao qual 
foram submetidos.

Samba
O Comitê de Combate à 

Corrupção tenta impedir as 
escolas de samba de Manaus 
de usar verba púbica para ho-
menagear políticos. Quem vai 
rebolar no fim dessa história?

Paz com Lula e Bolsonaro

A história e evolução da Rádio Di-
fusora do Amazonas descrevem um 
panorama fascinante da mídia e da 
cultura no Amazônia e no Brasil, com 
ganhos e avanços civilizatórios muito 
especificamente no estado do Amazo-
nas. Fundada em 24 de novembro de 
1948, a Rádio Difusora do Amazonas, 
inicialmente chamada Rádio Rio Negro 
Ltda, foi estabelecida por Josué Cláudio 
de Souza, uma figura emblemática na 
história de Manaus, um político atuante 
e uma referência de dignidade e decên-
cia em seu tempo e ao longo de sua 
herança familiar no cotidiano urbano, 
social, cultural, econômico e político.  

Patrimônio natural e imaterial 
A transformação de uma emisso-

ra local para uma estação de rádio 
reconhecida nacionalmente reflete a 
evolução qualitativa e cívica, através da 
Difusora, dos meios de comunicação 
no Brasil, às mudanças tecnológicas e 
sociais na Amazônia. A emissora não é 
apenas a mais antiga do Amazonas, mas 
também a única emissora da Amazônia 
a ser declarada Patrimônio Cultural 
Imaterial pela Assembleia Legislativa do 
Amazonas em 2016. Isso ilustra seu pa-
pel fundamental na preservação e dis-
seminação da cultura local e regional.  

Preferência dos ouvintes 
Inicialmente operando nas Ondas 

Tropicais em 4805 kHz, a Rádio Difu-
sora expandiu sua operação para incluir 
frequências FM e AM. Essa expansão é 
significativa, pois permitiu que a estação 
alcançasse uma audiência mais ampla, 
estendendo seu impacto cultural e infor-
mativo. A introdução da frequência FM 
93.7 MHz em 2017 marca um importante 
passo na modernização da emissora. 
Essa migração do AM para o FM reflete 
uma tendência global de atualização dos 
meios de comunicação para se adaptar 
às novas preferências dos ouvintes e às 
tecnologias emergentes.

Interação sadia e colaborativa 
A Rádio Difusora do Amazonas 

desempenha, com brilho e glamour, 
um papel vital na comunicação e na 
unificação que propicia a interação 
sadia e colaborativa, de comunidades 
diversas, especialmente em áreas rurais 
e ribeirinhas. Seu alcance em cidades 
ribeirinhas e áreas rurais, ilustra sua 
importância na vida diária dessas co-
munidades, o acesso ao conhecimento 
educacional e cultural ao mesmo tempo 
vital e libertador.

Testemunha viva da memória 
A identidade sonora da Rádio Difu-

sora, suas sonorizações criativas, habi-
lidade em se comunicar com tiras as 
gerações com seu slogan característico, 
tornou-se um elemento familiar para os 
ouvintes, reforçando o papel da rádio 
como um marco na identidade cultural 
de Manaus e do Amazonas. Mais do 
que isso, ela é um testemunho vivo da 
memória e história cultural e social do 
Amazonas. Sua evolução ao longo dos 
anos reflete as mudanças na indústria 
de mídia e o papel vital da rádio na 
preservação da identidade cultural e 
no fortalecimento das comunidades.

A Crônica do Dia 
Desde sua fundação em 1948 - 

quando o Amazonas saiu da II Guerra 
Mundial empobrecido e sem clareza da 
base econômica que iria lhe dar suporte 
socioeconômico - a emissora cumpriu 
um papel muito importante na busca 
de saídas, na criação de soluções. Sua 
presença estava associada ao debate 
propiciado pela Crônica do Dia, levada 
a efeito por seu fundador. E isso incluía 
integração social, cultural e econômi-
ca tanto na capital como no interior 
do estado. Isso transcende a simples 
comunicação, tornando-se um veícu-
lo essencial para a integração social, 
cultural e econômica entre a capital e 
o interior do estado. Ao transmitir dia-

riamente em dois horários os lendários 
Avisos, isto é, mensagens equivalentes 
aos telegramas focados, com o toque 
humanizado de seus locutores. 

Estímulo ao diálogo 
Ao abordar o apogeu e a decadência 

econômica no pós-guerra, refletindo 
os ciclos da economia da borracha, a 
Rádio Difusora, particularmente, de-
sempenhou um papel vital ao permitir 
o acesso à modernidade e transmitir 
as complexas realidades dessas mu-
danças. Seus conteúdos fizeram his-
tória e foram agentes de transmissão, 
debate e, por vezes, esclarecimentos 
das narrativas regionais, algumas vezes 
foçadas em crenças atrasadas e distor-
cidas da realidade. Essa contribuição 
foi fundamental na exposição e de-
bates de valores, verdades, novidades 
e modismos, moldando a identidade 
cultural e estimulando o diálogo sobre 
os desafios econômicos e políticos na 
transformação dos níveis de pobreza 
em padrões efetivos de cidadania.

Surge a Zona Franca de Manaus
No bojo desse debate, surge Zona 

Franca de Manaus. Este programa de 
desenvolvimento regional tinha como 
objetivo integrar a Amazônia ao res-
tante do país, protegendo-a da cobiça 
estrangeira, da biopirataria e de inte-
resses disfarçados que historicamente 
exploraram o patrimônio natural e eco-
nômico da região em detrimento do 
prejuízo e alienação do tecido social. 
Seu surgimento, mesmo aprovada nos 
anos 50, pela homologação no governo 
JK, foi implantado em 1967, e marcou 
uma fase decisiva na história regional, 
buscando garantir a preservação e o uso 
responsável dos recursos amazônicos, 
ao mesmo tempo em que buscava 
integrar a região ao contexto nacional

LEIA ESSE TEXTO NA INTEGRA 
EM NOSSO PORTAL: VANGUAR-
DADONORTE.COM.BR

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   
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Cidades Docentes da UEA lançam His-
tórias em Quadrinhos regionais 
com inclusão de Libras

‘Operação Natal’: IMMU fiscali-
za fluxo de veículos em pontos 
comerciais de Manaus

Em um ano, Governo 
do Estado pagou R$ 
106 milhões em solu-
ções de moradia para 
mais de 1,4 mil benefi-
ciários do Prosamim+

Da redação

O governador Wil-
son Lima realizou, 
na segunda-feira 
(27), o pagamen-

to de indenizações, bônus, 
auxílio e outras soluções 
de moradia para reassentar 
mais 264 famílias das comu-
nidades da Sharp, na zona 
leste, e Manaus 2000, zona 
sul, que moram na área de 
intervenção do Programa 
Social e Ambiental de Ma-
naus e Interior (Prosamin+). 
As ações voltadas para mo-
radia dentro do Prosamim+ 
compõe uma das linhas de 
atendimento do Amazonas 
Meu Lar, maior programa de 
habitação do Estado.

Os pagamentos realizados 
no Centro de Convenções 
Vasco Vasques, zona centro-
-sul, somam R$ 28,7 milhões 
na forma de indenização, bô-
nus, bolsa e auxílio, além 
de fundo de comércio. Os 
benefícios são destinados 
às famílias que estão sendo 
reassentadas pelo progra-
ma, executado pela Unidade 
Gestora de Projetos Sociais 
(UGPE), órgão vinculado 
à Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb), em 
parceria com a Superinten-
dência de Habitação (Suhab).

Com a ação desta segunda-
-feira, o Governo do Estado 
alcança 1.469 soluções de 
moradias pagas e 1.077 famí-
lias reassentadas, somando 
R$ 106,3 milhões em investi-

Governador reassentou, na segunda-feira (27), famílias da Sharp e Manaus 2000

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima reassenta mais 264 
famílias no ‘Amazonas Meu Lar’

mentos só nesta modalidade.
As ações de reassenta-

mento nas comunidades da 
Sharp e Manaus 2000 inicia-
ram em outubro de 2022 e, 
segundo o governador Wil-
son Lima, já alcançam 40% 
da meta atual do programa, 
que é de reassentar quase 
2,8 mil famílias.

“A partir de agora é uma 
nova perspectiva de vida, 
é um outro momento. Nós 
estamos pagando essas in-
denizações com apoio do 
BID (Banco Interamericano 
de Desenvolvimento) e tam-
bém com recursos próprios 
do Governo do Estado”, des-
tacou o governador. “Hoje 
na condição de governador, 
eu tenho como agir para dar 
prioridade ao povo que mora 
ali”, completa Wilson Lima.

Acompanharam Wilson 
Lima nas ações desta segun-
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da-feira o vice-governador 
Tadeu de Souza; os depu-
tados estaduais João Luiz e 
Thiago Abrahim; o vereador 
Diego Afonso; o diretor-
-presidente da Suhab, Jivago 
Castro; o secretário estadual 
de Cidades e Territórios, João 
Braga; o coordenador execu-
tivo da UGPE, Leonardo Bar-
bosa; além dos moradores 
contemplados nesta etapa.

A diarista Rosandi Soares, 
60, mora na Manaus 2000 
há 25 anos com seus dois 
filhos e recebeu o bônus 
moradia. “Eu estou muito 
feliz por estar saindo de lá 
com a minha família. Eu vou 
estar na minha casa nova no 
Natal e Ano Novo. Graças a 
Deus que ele [governador] 
ajudou todo mundo. Que 
ele continue assim, cuidando 
das pessoas, olhando para 
as pessoas humildes e os 

necessitados”, afirma.

Amazonas Meu Lar
O governador Wilson Lima 

destacou o avanço da polí-
tica habitacional do Estado, 
por meio do Amazonas Meu 
Lar, que prevê a entrega de 
24.044 soluções de moradia. 
O programa está estimado 
em R$ 4,7 bilhões, sendo R$ 
1,2 bilhão do Estado e o res-
tante do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS) 
e do Fundo de Arrendamento 
Residencial (FAR), via progra-
ma federal Minha Casa Minha 
Vida (MCMV).

No último dia 22, seis das 
oito propostas de empre-
endimentos habitacionais 
apresentadas pelo Governo 
do Amazonas foram contem-
pladas na primeira etapa do 
novo MCMV, somando 720 
unidades habitacionais que 

serão construídas nessa fase 
por meio de parceria entre o 
programa estadual e o federal.

O programa estadual tem, 
ainda, 1,9 mil unidades aptas 
a serem construídas e finan-
ciadas com recursos do FGTS. 
Com isso, já são mais de 2,6 
mil unidades que devem ser 
construídas para atender as 
primeiras famílias por meio 
do Amazonas Meu Lar, que 
se encontram na fase de ca-
dastramento.

Wilson Lima ressaltou que 
o Estado vem trabalhando na 
regularização fundiária e na 
entrega de títulos definitivos, 
ambos já contemplam mais 
de 15,4 mil famílias, e tam-
bém na construção de no-
vos conjuntos habitacionais, 
como o Residencial General 
Rodrigo Otávio, já entregue 
na zona sul, e o Ozias Mon-
teiro II, em construção na 

Docentes da UEA lançam HQs 
regionais com inclusão de Libras

DIVULGAÇÃO

Volumes serão lançados no dia 30 de novembro, às 18h, no Casarão de Ideias

Os professores Suzana 
Araújo e Marcos Roberto, dos 
Santos, da Escola Normal Su-
perior da Universidade do Es-
tado do Amazonas (ENS/UEA), 
e a professora Megara Barbo-
sa, da Secretaria de Educação 
e Desporto Escolar (Seduc), 
lançam dois livros gerados 
com subsídio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam). Os 
volumes 6 e 7 das histórias em 
quadrinhos serão lançados na 
próxima quinta-feira, dia 30 de 
novembro, às 18h, no Casarão 
de Ideias, que fica localizado 
na rua Barroso, 279, bairro 
Centro, zona sul de Manaus.

Desde 2014, as obras con-
correm no Programa de 
Apoio à Popularização da 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (POP), edital específico 
para a Semana de Ciência e 
Tecnologia (SNTC) que tem 
produzido histórias em qua-
drinhos, um material lúdico 
e interativo, sendo utilizado 

ACESSIBILIDADE

Fluxo de veículos é monitorado 
em áreas comerciais da cidade

Com o objetivo de coordenar 
e melhorar o fluxo de veículos 
em áreas comerciais, o Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU) deu seguimento 
à “Operação Natal”. Os agentes 
de trânsito fiscalizam avenidas 
de diversas zonas da cidade e 
do Centro visando coibir infra-
ções, como o estacionamento 
irregular, e melhorar a trafe-
gabilidade para a população.

Os servidores do IMMU mo-
nitoram os locais de compras 
nas avenidas Max Teixeira, 
Noel Nutels, Francisco Quei-
roz, e na rotatória do Produtor. 
Essas vias possuem grandes 
centros comerciais que nes-
sa época do ano atraem um 
volume maior de pessoas, 
fazendo com que o trânsito 
seja afetado, prejudicando a 
trafegabilidade.  Outro pon-
to que também contou com 
uma intensa fiscalização foi o 
Centro de Manaus.

Vice-presidente de Trânsito 
do IMMU, Edson Leda, ressal-
ta a importância da atuação 
dos agentes para garantir 

por professores, de forma 
inter/transdisciplinar, no pro-
cesso de construção de ensi-
no e aprendizagem.

As histórias em quadri-
nhos foram elaboradas por 
uma equipe multidisciplinar 
de profissionais, docentes e 
discentes da UEA, professo-
res da Secretaria de Estado 
Educação e Desporto Escolar 
e da Secretaria Municipal de 

Agentes de trânsito fiscalizam os 
locais de compras na capital

Educação de Manaus (Se-
med), com experiência na 
produção de material didá-
tico. Também contou com a 
parceria do Centro Educacio-
nal de Tecnologia e Robóti-
ca do Município de Maués 
(distante 276 quilômetros de 
Manaus) e da Secretaria de 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção de Tefé (a 523 quilôme-
tros da capital).

uma melhor fluidez no trân-
sito da cidade, uma vez que 
essas vias ligam zonas com 
alta massa populacional. 

“Estamos atuando em bair-
ros que tradicionalmente são 
conhecidos pelo forte comér-
cio, como o Parque 10, Cidade 
Nova e o Jorge Teixeira. Es-
tamos levando a operação a 
todas as áreas da cidade para 
que a população se sinta mais 
segura”, frisa Leda.

As ações vão continuar até o 
final do ano das 6h até às 22h.

Sobre as HQs
Neste ano, a SNCT teve 

como tema “Ciências básicas 
aplicada ao desenvolvimento 
sustentável na Amazônia” e as 
duas histórias em quadrinhos 
Ian - Festa do guaraná de 
Maués, volume 6, e Ian - Festa 
da Castanha, em Tefé, volu-
me 7. Os dois títulos tiveram 
como objetivo apresentar ao 
leitor as cadeias produtivas e 
sustentáveis que caracterizam 
os aspectos identitários dos 
municípios de Maués e Tefé.

Diante disso, o material 
consiste na necessidade de 
divulgação científica sobre te-
mas regionais, que ganham 
um novo olhar da Teoria da 
Multimodalidade, pois en-
volve diversas semioses da 
linguagem que entram em 
ação, simultaneamente, para 
produzir sentido, como: o tex-
to verbal escrito; a imagem 
estática e em movimento; as 
cores; a Língua Brasileira de Si-
nais (Libras); links e QRCodes, 
o que possibilita maior pro-
ximidade com o seu público-
-alvo: infantil, infanto-juvenil 
e adulto. O livro contribui, 
também, para a difusão de 
Libras em sala de aula, para 
inclusão de pessoas surdas e 
interação com os não surdos.

OPERAÇÃO NATAL

CLÓVIS MIRANDA

zona norte. Entre soluções de 
moradia definitivas e aluguel 
social, já são mais 5,2 mil 
famílias atendidas.

Prosamim+
Além de promover o sane-

amento básico e a urbaniza-
ção, o Prosamin+ contribui 
com o reassentamento das 
pessoas das áreas de risco, 
evitando que, em época de 
chuva, fiquem vulneráveis. O 
programa é coordenado pela 
UGPE e conta com a parceria 
da Suhab, responsável pelo 
atendimento social e jurídico 
das famílias no processo de 
pagamento das indenizações 
e demais soluções de moradia.

Ao longo dos seis anos de 
execução, o programa irá reas-
sentar 2.796 famílias, de uma 
área de 340 mil m² no Igara-
pé do Quarenta, num trecho 
entre a avenida Manaus 2000, 
no Japiim, zona sul, e a Co-
munidade da Sharp, no bairro 
Armando Mendes, zona leste.

As famílias contempladas 
no processo de reassenta-
mento estão cadastradas 
desde 2020, quando inicia-
ram os trabalhos nas áreas, 
com prioridade para as que 
estão na faixa de alagação e 
em situação de risco, nos lo-
cais de intervenção das obras.

O programa vai beneficiar 
mais de 60 mil pessoas, com 
as obras de saneamento bási-
co, drenagem urbana, habita-
ções, parques e praças, novas 
vias e equipamentos públicos, 
alcançando os bairros Japiim, 
Coroado, Distrito Industrial e 
Armando Mendes.

Os investimentos, no to-
tal, são de aproximadamen-
te U$ 114 milhões, sendo 
U$ 80 milhões financiados 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID) 
e a contrapartida estadual 
de U$ 34 milhões. As obras 
iniciaram em 2022 e devem 
seguir até 2025.



Polícia alerta sobre golpe 
do ‘Falso Intermediário’

Da redação

As plataformas di-
gitais facilitam a 
compra de pro-
dutos sem que os 

interessados precisem se 
deslocar de onde estejam. 
Os comerciantes oferecem 
os mais diversos itens, e 
veículos também estão in-
clusos. No entanto, é preciso 
ter cautela antes de fazer a 
negociação do carro ou mo-
tocicleta dos sonhos, para 
não ser vítima de fraudes.

O delegado Rodrigo Bar-
reto, titular da Delegacia 
Especializada em Roubo e 
Furtos de Veículos (DERFV), 
da Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM), conta que 
existe uma fraude virtual 
denominada golpe do falso 
intermediário, cujo os infra-
tores utilizam de anúncios 
de terceiros para negociar 
veículos usados ou semino-
vos de forma ilícita.

“Na maioria dos casos, o 
fraudador demonstra inte-
resse em comprar o veículo 
do vendedor fidedigno e 
pede que ele retire o anún-
cio do site, sob a promessa 
que irá adquirir o produto. 
Neste momento, o golpista 
coleta todas as informações, 
cria um falso anúncio, em 
um perfil também falso e 
coloca o veículo à venda, 
com um valor de mercado 
muito inferior ao valor nor-
mal”, explica.

Conforme o titular, trata-
-se de um estelionato no 
qual o autor consegue obter 
vantagem financeira de ma-

neira ilícita, já que ele não é 
o real vendedor do veículo.

“O caso mais recente re-
gistrado na DERFV foi no dia 
23 de novembro deste ano, 
referente a uma motocicleta 
que estava sendo vendida, 
originalmente, por R$ 10 
mil, e foi adquirida por R$ 
3,5 mil – valor abaixo do mer-
cado. Tanto o comprador 
quanto quem fez o anúncio 
original é afetado pela ação 
dos golpistas”, destaca.

O delegado ressalta que é 
preciso ter bastante atenção 
ao se interessar por certas 
ofertas divulgadas em redes 
sociais. É preciso estar aten-
to às informações e aos va-
lores, conferindo que estão 

Conforme o titular da 
DERFV, os infratores 
utilizam de anúncios 
de terceiros para ne-
gociar veículos usa-
dos ou seminovos de 
forma ilícita

Traficante ‘algemado’ consegue 
fugir de policiais, em Manaus

Jessika Caldas

Policiais das Rondas Os-
tensiva Cândido Mariano 
(Rocam), prenderam, no 
último domingo (26), Emer-
son William Lima Saldanha, 
mais conhecido no mundo 
do crime como ‘X-Salada’. 
De acordo com a Polícia 
Militar, a prisão do sus-
peito foi efetuada no esta-
cionamento de um centro 
de compras, localizado na 
zona norte de Manaus.

Segundo os agentes da 
Rocam, em um patrulha-
mento tático na área, a guar-
nição VTR 9221 recebeu 
uma denúncia anônima de 
que um homem, apontado 
como líder do tráfico naque-
la região, estaria ingerindo 
bebidas alcoólicas com ami-
gos em um estabelecimen-
to comercial.  Ao chegar 
no local, os policiais teriam 
encontrado ‘X-Salada’ e, ao 
consultar a ficha criminal, 
constatado um mandado de 
prisão em aberto em nome 
dele. Na ocasião, Emerson 

Ações da SSP resultam em mais de 
R$ 75,5 milhões de danos ao crime

De 1º de janeiro a 22 de 
novembro de 2023, a Secre-
taria de Segurança Pública do 
Estado do Amazonas (SSP-
-AM), por meio de policiais que 
atuam na Base Fluvial Arpão, 
em Coari, (a 363 quilômetros 
de Manaus), já retirou de cir-
culação mais de R$ 75,5 mi-
lhões com a apreensão de itens 
ilegais. Entorpecentes, armas 
de fogo, munições e pescado 
lideram a lista dos principais 
materiais apreendidos nos rios 
do Estado.

Ao todo, o acumulado 
de apreensões é de R$ 
75.335.088,23. Somente 
em drogas, foram mais de 
2,1 toneladas apreendidas 
pelas Forças de Segurança, 
o que representa um dano 
de R$ 63.006.659,98 ao cri-
me organizado.

O titular da SSP-AM, coronel 
Vinícius Almeida, destacou o 
trabalho do efetivo que atua 
na Base Fluvial Arpão e dis-
se que as fiscalizações serão 
intensificadas com a entrega 
da Base Fluvial Arpão 2, pelo 
Governo do Amazonas.

“O Estado ganhará um im-
portante reforço no combate 
à criminalidade nos rios quan-
do a Base Arpão 2 entrar em 
operação. Iremos aumentar 
o patrulhamento nas calhas 
dos rios Solimões e Negro”, 
ressalta Almeida.

Números
De acordo com o Gabinete de 

Gestão Integrada de Fronteira 

de acordo com o mercado, 
bem como se quem está 
vendendo é o verdadeiro 
proprietário do veículo.

Registro de ocorrência
A PC-AM orienta que a 

primeira medida a ser to-
mada, caso seja vítima do 
golpe do falso intermediário, 
é registrar um Boletim de 
Ocorrência (BO), na DERFV 
ou no Distrito Integrado de 
Polícia (DIP) mais próximo, 
para que o caso seja apurado.

A DERFV está situada rua 
Adelaide Carraro, bairro Pla-
nalto, zona centro-oeste, e 
funciona em regime de 24 
horas, recebendo denúncias 
relacionadas a veículos.

Delegado ressalta que é preciso ter bastante cautela ao se interessar por ofertas divulgadas em redes sociais

FORAGIDO

Atendente é 
baleado ao 
tentar impedir 
assalto com 
cabo de 
vassoura

RODOVIA AM-010

Jessika Caldas

Um vídeo que tem circula-
do nas redes sociais mostra 
um posto de combustível 
sendo assaltado, na segun-
da-feira (27), no interior do 
Amazonas. Na ocasião, se-
gundo informações da polí-
cia, um atendente da loja de 
conveniência tentou evitar 
o roubo com um cabo de 
vassoura, mas acabou sendo 
baleado pelo assaltante. O 
fato aconteceu no KM 80, 
da rodovia AM-010, que 
liga Manaus a Itacoatiara. 
Câmeras de segurança do 
local filmaram toda a ação.

Conforme as imagens do 
circuito interno de seguran-
ça, o criminoso entra no 
estabelecimento já com a 
arma em punho, enquanto o 
funcionário se arma com um 
cabo de vassoura, chega até 
perto da porta, mas retroce-
de. Em seguida, o assaltante 
entra no estabelecimento e 
rende o atendente, atirando 
contra o funcionário do local.

Segundo o Batalhão da 
Polícia Militar (BPM), a ví-
tima recebeu um tiro na 
região do queixo. Ainda de 
acordo com as autoridades, 
dois homens teriam invadi-
do o posto de combustível, 
sendo que um deles teria 
levado a renda da ‘bomba’ 
de combustível, enquanto o 
outro teria entrado na loja 
de conveniência para levar 
o lucro do dia.

O frentista, que estava na 
parte das bombas de ga-
solina, também foi ferido 
pelos criminosos. As vítimas 
foram socorridas, porém, até 
o fechamento desta matéria, 
não houve informações so-
bre o estado de saúde delas.

As imagens registradas 
pelas câmeras de segurança 
do local devem auxiliar nas 
buscas pela dupla criminosa.

foi preso e encaminhado 
para o 6º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP).

Fuga
Na segunda-feira (27), ‘X-

-salada’ foi encaminhado 
para um exame de corpo de 
delito no Instituto Médico 
Legal (IML), situado na zona 
norte. Porém, ao perceber 
que policiais civis estavam 
distraídos, Emerson fugiu. 
Conforme informações, o 
suspeito teria empurrado a 
grade de proteção da viatura 

Suspeito conseguiu fugir, correndo para uma área de mata por trás do IML

e Divisas do Amazonas (GGI-F) 
da SSP-AM, ao longo de pouco 
mais de 11 meses foram apre-
endidos 1,4 tonelada de skunk 
(R$ 21.556.586,58), 489 quilos 
de pasta base de cocaína (R$ 
24.782.282,40), 260 quilos de 
cocaína (R$ 16.591.455,00), 5 
quilos de oxi (R$ 75.530,00), 
250 gramas de maconha (R$ 
786,00) e 2 gramas de crack 
(R$ 20,00).

BASE FLUVIAL ARPÃO

Entorpecentes, armas de fogo, munições e pescado lideram a lista de 
materiais apreendidos nos rios do Estado

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SSP-AM
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POLÍCIA 5Manaus, terça-feira 28 de novembro de 2023

da Polícia Civil, derrubado um 
policial, e corrido para uma 
área de mata por trás do IML. 
Até o momento, o criminoso 
segue foragido.

Emerson tinha um mandado 
de prisão em aberto, além de ser 
suspeito na morte do PM Flávio 
Rodrigues Abrahim, de 46 anos. 
O caso ocorreu no dia 22 de ju-
lho deste ano, no conjunto Viver 
Melhor, quando a vítima estava 
em frente a uma residência e foi 
surpreendida por um atirador. 
Abrahim foi executado com vá-
rios tiros na cabeça.



Política O Corpo de Bombeiros Militar do Amazonas (CBMAM) 
realizou solenidade que marcou os 147 anos da corpo-
ração e os 25 anos de sua emancipação

147 ANOS DO CORPO DE BOMBEIROS

Petista confirma expec-
tativas e escolhe nomes 
de confiança para pos-
tos estratégicos

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va indicou, nes-
ta segunda-feira 

(27), os nomes de Flávio 
Dino para ocupar vaga no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) e de Paulo Gonet 
para ser o novo procura-
dor-geral da República. A 
informação foi confirmada 
pelo Palácio do Planalto, 
em comunicado.

Com Gonet e Dino, Lula forma “escudo” para ter governabilidade em Brasília

Presidente do TJAM é condecorada 

DIVULGAÇÃO

Desembargadora Nélia Ca-
minha Jorge durante home-
nagem em Manaus

 A presidente do Tribunal 
de Justiça do Amazonas, de-
sembargadora Nélia Cami-
nha Jorge, foi condecorada, 
na última sexta-feira (24/11), 
com a “Medalha Dom Pedro 
II”. A insígnia foi outorgada 
pelo Corpo de Bombeiros 
Militar do Amazonas (CB-
MAM) em solenidade que 
marcou os 147 anos da cor-
poração e os 25 anos de  
sua emancipação.

Além da presidente da Cor-
te Estadual de Justiça do 
Amazonas, a honraria foi 
concedida, também ao vice-
-governador do Estado do 
Amazonas, Tadeu de Souza; 
o comandante do Centro de 
Coordenação de Operações 
(CCOp) do Exército, general 
de brigada Carlos Alberto 
Rodrigues Pimentel e os se-
guintes titulares de Secreta-
rias e Autarquias do Poder 
Executivo Estadual: Jeibson 
Justiniano (Controladoria-
-Geral), Jussara Pedrosa 
(Justiça, Cidadania e Direi-
tos Humanos), Kely Paixão 
(Assistência Social), Rooney 

MEDALHA DOM PEDRO IIDENÚNCIA 

Janones é denunciado por 
fazer ‘rachadinha’ no gabinete

Um áudio atribuído ao 
deputado federal André 
Janones (Avante-MG), 
acusa o parlamentar de 
organizar um esquema de 
devolução de parte do 
salário de servidores, a 
popular “rachadinha’”

No áudio ele suposta-
mente pede dinheiro para 
pagar um rombo de R$ 
675 mil nas contas pes-
soais. A gravação seria 
de 5 de fevereiro de 2019 
e foi feita pelo jornalista 
Cefas Luiz, ex-assessor  
de Janones.

O jornalista diz que “o 
esquema rodou no gabi-
nete e era mensal”. Ele 
afirmou, ainda, que iria 
levar o material para o 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) e para a Comissão 
de Ética da Câmara.

No áudio, Janones diz 
que pagaria salários 
maiores para alguns servi-
dores, desde que os extras 
pudessem ser devolvidos 

Peixoto (Energia, Mineração 
e Gás), Daniel Borges (Pro-
dução Rural), João Ribeiro 
Júnior (Imprensa Oficial), 
Maria de Jesus Lins (Jucea); 
Jivago Castro (Habitação); 
Juliano Valente (Proteção 
Ambiental), Fábio Albuquer-
que (Educação Tecnológica), 
João Rufino Júnior (Regula-
ção de Serviços Públicos), 
Márcia Perales (Amparo à 
Pesquisa), Sinésio Isaque 
(Povos Indígenas), Maria 
Neblina Marães (Fundo Pre-
videnciário), Lincoln Nunes 
(Processamento de Dados), 
Marcos Vinicius Castro (Fo-
mento), Michelle Bessa (De-
senvolvimento Sustentável) 
e Breno Serra (Desenvolvi-
mento Econômico).

Na oportunidade, também 
ocorreu a outorga da “Meda-
lha Leovegildo Coelho” a 28 
bombeiros militares que se 
destacaram no exercício da 
função ao longo do ano, além 
de medalhas comemorativas 
de dez e 30 anos de servi-
ços prestados por homens 
e mulheres da corporação.

A solenidade de outorga 
das medalhas ocorreu na 
sede do CBMAM, localizada 
no bairro Petrópolis, zona 
Sul de Manaus e na ocasião, 
a presidente do Tribunal de 
Justiça do Amazonas, desem-
bargadora Nélia Caminha 
Jorge agradeceu ao Corpo 
de Bombeiros do Amazonas 
pela honraria e evidenciou o 
papel da corporação para a 
sociedade amazonense.

ao deputado, que cha-
ma de “ajudar a pagar 
as contas do que ficou 
da minha campanha de 
prefeito. Meu patrimônio 
foi todo dilapidado. Eu 
perdi uma casa de R$ 
380 mil, um carro, uma 
poupança de R$ 200 mil 
e uma previdência de R$ 
70 mil”, detalha.

Segundo Janones, “isso 
não é devolver salário”, 
porque, na justificativa 
dele, o dinheiro não seria 
usado para fazer o que ele 
quisesse, mas para repor 
gastos pessoais. “Acho 
justo que essas pessoas 
também participem comi-
go da reconstrução disso. 
Não considero isso uma 
corrupção”, afirmou.

Janones ainda diz que 
“se eu tiver que ser colo-
cado contra a parede, não 
estou fazendo nenhuma 
questão desse mandato. 
Para mim, hoje, renunciar 
é uma coisa tão natural.”

Lula indica Dino para o
STF e Gonet para PGR

As indicações foram en-
caminhadas ao presidente 
do Senado Federal, Rodri-
go Pacheco (PSD-MG).

Agora, Dino e Gonet pas-
sarão por sabatina e pre-
cisarão ser aprovados pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado e 
pelo plenário da Casa. Em 
seguida, terão a cerimônia 
de posse marcada pelos 
respectivos órgãos. 

Pelas redes sociais, Dino 
disse que está “imensa-
mente” honrado com a 
indicação. “Agradeço mais 
essa prova de reconheci-
mento profissional e con-
fiança na minha dedicação 
à nossa Nação.

Supremo
O novo ministro do STF 

assumirá a vaga deixada 
pela ministra Rosa Weber, 
que se aposentou com-
pulsoriamente da Corte, 
ao completar 75 anos, no 
início do mês. Rosa foi 
nomeada pela então pre-
sidenta Dilma Rousseff,  
em 2011.

Apesar de algumas cam-
panhas de movimentos or-
ganizados, Lula havia afir-
mado que não escolheria 
o novo ministro pautado 
pelo critério de gênero ou 
cor da pele. Com a saída de 
Rosa, o plenário da Corte 
está composto por apenas 
uma mulher, a ministra 

Cármen Lúcia.
Formado em direito pela 

Universidade Federal do 
Maranhão (UFMA), com 
mestrado na Universidade 
Federal de Pernambuco 
(UFPE), Flávio Dino foi juiz 
federal por 12 anos, perío-
do no qual ocupou postos 
como a presidência da Asso-
ciação dos Juízes Federais do 
Brasil (Ajufe) e a secretaria-
-geral do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ). 

Ele deixou a magistratura 
para seguir carreira políti-
ca, elegendo-se deputado 
federal pelo Maranhão em 
2006. Presidiu a Embratur 
entre 2011 e 2014, ano em 
que se elegeu governador 

do Maranhão. Em 2018, 
foi reeleito para o cargo. 
Nas últimas eleições, em 
2022, elegeu-se senador 
e, logo após tomar posse, 
foi nomeado ministro da 
Justiça e Segurança Pú-
blica. Agora, aos 55 anos, 
é o indicado de Lula para 
o STF. 

Procuradoria
Já na Procuradoria-Geral 

da República (PGR), Go-
net ocupará a vaga aberta 
com a saída de Augusto 
Aras. O mandato de Aras 
na PGR terminou no fim 
de setembro, e a vice-
-procuradora Elizeta Ra-
mos assumiu o comando 

Medalha Dom Pedro II 
Normatizada pelo Decreto 
n° 25.717, de 9 de março 
de 2006, a medalha de mé-
rito Imperador Dom Pedro 
II é a maior comenda ou-
torgada pela corporação e 
é destinada a premiar os 
oficiais superiores do Corpo 
de Bombeiros, os militares 
das Forças Armadas e For-
ças Auxiliares e, ainda, os 
cidadãos civis.
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do órgão interinamente. 
Ao comentar a escolha 

do novo procurador-geral 
da República, Lula havia 
afirmado que o faria “com 
mais critério”. O presiden-
te disse que sempre teve 
“o mais profundo respeito 
pelo Ministério Público”, 
mas que a atuação do ór-
gão na Operação Lava Jato 
o fez perder a confiança. 
No âmbito da operação, 
Lula foi investigado, con-
denado e preso, em abril 
de 2018. Em março do 
ano passado, o Supremo 
Tribunal Federal anulou as 
condenações ao entender 
que a 13ª Vara Federal 
em Curitiba, sob coman-
do do então juiz Sergio 
Moro, não tinha compe-
tência legal para julgar  
as acusações.

Católico praticante, Pau-
lo Gustavo Gonet Branco 
tem 57 anos e é subpro-
curador-geral da Repúbli-
ca, sendo também o atu-
al vice-procurador-geral 
Eleitoral. Tem 37 anos de 
carreira no Ministério Pú-
blico. Junto com o ministro 
Gilmar Mendes, do STF, é 
co-fundador do Instituto 
Brasiliense de Direito Pú-
blico e foi diretor-geral da 
Escola Superior do Minis-
tério Público da União.  

O nome de Gonet sofre 
resistência de entidades 
jurídicas e movimentos 
sociais, que, na semana 
passada, enviaram carta a 
Lula listando o que seriam 
posicionamentos do sub-
procurador contrários, por 
exemplo, à política de co-
tas em universidades pú-
blicas. Outro ponto ques-
tionado foi sua atuação 
na Comissão de Mortos e 
Desaparecidos, na década 
de 1990, quando Gonet 
votou contra a respon-
sabilidade do Estado em 
casos rumorosos, como o 
da estilista Zuzu Angel.  

Assinaram a carta 49 en-
tidades, entres as quais 
o Movimento dos Traba-
lhadores Rurais Sem Terra 
(MST), o Grupo Prerrogati-
vas, a Associação Juízes e 
Juízas para a Democracia, 
a Associação Brasileira de 
Juristas pela Democracia 
(ABJD) e a Articulação dos 
Povos Indígenas (Apib).



Economia

O valor do subsídio 
estadual é de até R$ 
35 mil para famílias 
da Faixa 1

O Governo do Ama-
zonas e a Caixa 
Econômica Federal 
reuniram-se nesta 

segunda-feira (27) para tratar 
sobre o contrato que vai via-
bilizar o Subsídio ‘Entrada do 
Meu Lar’. Esta é uma das linhas 
de atendimento do programa 
Amazonas Meu Lar, coordena-
do pela Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). 

A reunião, que é um desdo-
bramento do encontro entre 
o governador Wilson Lima e 
o novo presidente da Cai-
xa, Carlos Vieira, na última 
quarta-feira (22), em Brasília, 
teve como objetivo discutir 
os termos do contrato, aguar-
dado para ser assinado nos 
próximos dias. 

De acordo com o secretário 
da Sedurb, Marcellus Cam-
pêlo, o Estado vai destinar, 
nos próximos quatro anos, R$ 
446 milhões para a linha de 
atendimento Subsídio Entrada 

Representando o Estado, participaram da reunião equipe técnica e jurídica da Sedurb

Governo e Caixa se reúnem para 
alinhar ‘Entrada do Meu Lar’
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Petrobras desiste da venda 
de refinaria no Ceará

A Petrobras anunciou nes-
ta segunda-feira (27) que 
rescindiu o contrato de ven-
da da refinaria Lubrificantes 
e Derivados de Petróleo do 
Nordeste (Lubnor), em For-
taleza. Em termos práticos, 
isso significa que a estatal 
não vai mais vender a ins-
talação. O negócio tinha 
sido anunciado em maio 
do ano passado, por US$ 
34 milhões, o equivalente, 
em valores de hoje, a cerca 
de R$ 170 milhões.

O comprador seria a Gre-
par Participações Ltda., 
controlada pela Greca 
Distribuidora de Asfal-
tos Ltda. e Holding GV  
Participações S.A.  

De acordo com comunica-
do da empresa, a desistência 
foi “em razão da ausência de 
cumprimento de condições 

precedentes estabelecidas 
até o prazo final definido em 
tal contrato (25/11/2023), 
em que pesem os melho-
res esforços empreendidos 
pela Petrobras para conclu-
são da transação”. Condi-
ções precedentes

O termo “condições pre-
cedentes” é uma prática 
comum em contratos de 
compra e venda de em-
presas e representa uma 
série de compromissos que 
devem ser cumpridos pelas 
partes envolvidas após a 
assinatura do contrato ini-
cial. Caso as condições não 
sejam atingidas, o negócio 
é desfeito. A refinaria

Inaugurada em 1966, a 
Lubnor é uma das líderes na 
produção de asfalto no Bra-
sil, sendo responsável por 
cerca de 10% da produção 

no país. A instalação produz 
ainda lubrificantes naftêni-
cos, um produto para usos 
como isolante térmico para 
transformadores de alta 
voltagem e amortecedores 
para veículos e equipamen-
tos pneumáticos Sindicato

O Sindicato dos Petrolei-
ros do Ceará e Piauí co-
memorou o cancelamento 
da privatização. “Queremos 
agradecer a toda a socieda-
de civil, movimentos sociais, 
parlamentares e demais 
apoiadores que lutaram 
contra esse processo de pri-
vatização e, principalmente, 
dar os parabéns à valo-
rosa categoria petroleira, 
que chegou a realizar uma 
greve contra essa venda”, 
disse, pelas redes sociais, 
o presidente do sindicado, 
Fernandes Neto.

PLANO ESTRATÉGICO

Estatal alega descumprimento de condições precedentes
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ciar a lista com as primeiras 
mil famílias beneficiadas com 
subsídio estadual. “Essas famí-
lias poderão escolher um apar-
tamento diretamente com as 
construtoras credenciadas no 
programa e fazer o financia-
mento do imóvel junto ao 
agente financeiro da Caixa”, 
explicou Castro.     

O valor do subsídio estadual 
é de até R$ 35 mil para famílias 
da Faixa 1, que tenham renda 
mensal bruta de até R$ 2.640,00. 
E até R$ 30 mil para a Faixa 2, 
com renda mensal bruta de R$ 
2.640,01 até R$ 4.400,00.  

De acordo com a secretária 
executiva da Sedurb, Daniela 
Jaime, os recursos estaduais vi-
rão de uma operação de crédito 
já aprovada pela Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam) 
e serão repassados para a Caixa, 
responsável pelo financiamen-
to das unidades habitacionais 
construídas com recursos do 
FGTS. “A Caixa será o agente 
operador e financeiro do Sub-
sídio Entrada do Meu Lar e, 
nesse momento, estamos nos 
ajustes dos termos do contrato 
que vai viabilizar essa parceria 
entre o Governo do Estado, por 
meio do Amazonas Meu Lar e o 
programa federal Minha Casa, 
Minha Vida”, declarou. 

do Meu Lar. Nessa modalida-
de, o programa estadual irá 
complementar, para as famí-
lias beneficiadas, a entrada da 
unidade habitacional financia-

da com recursos do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS), via programa Minha 
Casa, Minha Vida.  

Representando o Estado, 

participaram da reunião equi-
pe técnica e jurídica da Sedurb, 
a Superintendência de Habita-
ção (Suhab) e a Procuradoria 
Geral do Estado (PGE), além 

da equipe jurídica da Caixa.  
O diretor-presidente da 

Suhab, Jivago Castro, ressalta 
que o Programa Amazonas 
Meu Lar está em vias de anun-



Os prêmios iCapital 
distinguem todos os 
anos as cidades mais 
inovadoras da Europa

Lisboa conquistou, esta 
segunda-feira (27), o 
título de Capital Euro-
peia da Inovação 2023, 

avança a própria autarquia 
em comunicado.

Lviv (Ucrânia) e Varsóvia 
(Polónia) eram as outras 
duas cidades finalistas, num 
prêmio que tem um valor 
monetário de um milhão 
de euros.

“A ambição de tornar Lis-
boa na capital da inovação 
da Europa foi concretizada 
esta segunda-feira, com a 
Comissão Europeia a esco-
lher e entregar o galardão 
ao Presidente da Câmara 
Municipal de Lisboa, Carlos 
Moedas, numa cerimônia 
que decorreu em Marse-
lha”, lê-se num comunicado 
enviado às redações.

“Este prêmio vai ser inves-
tido pela Unicorn Factory 
para desenvolver projetos 
de inovação social e no 
combate à exclusão, usan-
do a tecnologia como ele-
vador social”, salienta o pre-
sidente da Câmara lisboeta, 
Carlos Moedas.

A capital portuguesa es-
colheu a Fábrica de Uni-
córnios (Unicorn Factory), 
sediada no Beato, como 
base para a candidatura 
a este concurso europeu, 
que iniciou em 2014. “Em 
apenas 2 anos, a Unicorn 
Factory Lisboa atraiu 54 
novos centros tecnológi-
cos para Lisboa vindos de 
23 países, anunciou 10.000 
postos de trabalho, lançou 
13 programas de incubação 
e aceleração, triplicou o nú-
mero de start-ups incuba-

Prêmio tem um valor monetário de um milhão de euros

RS confirma 
53ª morte das 
chuvas

CATÁSTROFE

Quase três meses após o 
Rio Grande do Sul ser atin-
gido pelo que o governo 
gaúcho classificou como “a 
maior catástrofe natural” dos 
últimos 40 anos”, o Instituto-
-Geral de Perícias (IGP) iden-
tificou o corpo de mais uma 
vítima, elevando para 53 o 
total de mortos já localiza-
dos.  A Defesa Civil estadual 
confirmou o reconhecimento 
nesta segunda-feira (27), um 
mês após o corpo ter sido 
encontrando. Sem citar no-
mes, o órgão informou que 
se trata de um bombeiro civil 
que desapareceu enquanto 
“estava trabalhando no res-
gaste às vítimas na cidade de 
Muçum [foto em destaque]”.  
Segundo a Polícia Civil, em 
Muçum, ao menos três pes-
soas foram dadas como desa-
parecidas em consequência 
das chuvas intensas do início 
de setembro: o bombeiro 
voluntário Alciano Bianchi, 
38 anos; a professora apo-
sentada Beatriz Maria Pietta, 
72, e Deoclydes José Zilio, 
94. Até a publicação desta 
reportagem, os três nomes 
continuavam constando na 
lista de desaparecidos do site 
da Polícia Civil.  Além de duas 
pessoas ainda desaparecidas 
em Muçum, os bombeiros 
seguem tentando localizar 
outras três pessoas em Arroio 
do Meio; Lajeado e Muçum.  

Lisboa escolhida como 
Capital Europeia da Inovação

das e posicionou a cidade 
em indústrias tão distintas 
como a saúde digital, as 
tecnologias “Web 3” ou a 
inteligência artificial”, ce-
lebra a autarquia em nota 
informativa.

“Este prêmio prova tam-
bém que podemos e deve-
mos ser mais ambiciosos. 
Que temos tudo para ser 
os melhores. Hoje, graças 
ao sucesso da Fábrica de 

Unicórnios, Lisboa venceu 
o prémio mais conceituado 
para uma cidade europeia. 
É um orgulho para mim 
enquanto responsável má-
ximo da autarquia de Lis-
boa. Mas, é sobretudo um 
sinal muito forte daquilo 
que somos capazes de fa-
zer quando temos ambição. 
Este prémio era um sonho, 
que tantos acharam impos-
sível, mas que hoje traze-

mos para Lisboa”, reforça 
Carlos Moedas.

Já em outubro deste ano, 
a Câmara Municipal de Lis-
boa escrevia: “Sob o tema 
Lisboa Unicorn Capital, a 
Câmara Municipal de Lis-
boa, proponente da inicia-
tiva da capital portuguesa, 
apresentou ao júri europeu 
um dossiê no qual descreve 
o trabalho realizado pela 
cidade até ao momento, 

ilustrado e sustentado com 
dados estatísticos e métri-
cas em termos de inovação 
nas mais diversas áreas: 
ambiente, cultura, econo-
mia, mobilidade.”

Os prémios iCapital dis-
tinguem todos os anos as 
cidades mais inovadoras 
da Europa. É a primeira 
vez que Lisboa conquista 
o prémio ‘European Capital 
of Innovation’.

Defesa Civil confirmou reconheci-
mento de corpo encontrado

MAURICIO TONETTO

Aplicativo facilitará doações 
de sangue no Brasil

Surto de gripe das aves mata 220 
flamingos na Argentina

Os estoques de sangue 
dos dos hemocentros po-
dem ser reforçados por 
meio de um novo ins-
trumento que facilitará a 
ação voluntária de do-
adores. O Ministério da 
Saúde criou a platafor-
ma miniapp Hemovida, 
que está integrada ao Co-
necteSUS. Com o aplica-
tivo, poderá ser obtida a 
carteira virtual do doador 
que terá informações de 
saúde, tipo sanguíneo e 
a data da última doação.

Além disso, o doador 
terá um registro pessoal e 
útil em situações de emer-
gência; histórico comple-
to de doações, incluindo 
as realizadas, canceladas 
e agendadas e ainda pode 
optar por fazer autode-
claração de doação de 
sangue para manter um 
registro do compromisso 
com a causa.

Sobre os serviços hemo-
terápicos o doador terá 

Um surto de gripe das 
aves matou cerca de 220 
flamingos no noroes-
te da Argentina, avan-
çaram as autoridades 
no fim de semana, no 
mais recente episódio 
de casos da doença le-
tal na América do Sul. 
As autoridades locais 
anunciaram a descoberta 
no fim de semana, garan-
tindo que estão a fazer 
os possíveis para conter 
a propagação da doen-
ça, pedindo ainda que os 
locais evitem tocar em 
animais mortos.

O caso surge ainda de-
pois de, em agosto, mais 
de 50 leões-marinhos te-
rem morrido com a varian-
te do vírus H5N1 na costa 
atlântica da Argentina.

No início do ano, mi-
lhares de leões-marinhos 
foram encontrados mor-
tos com a mesma doença 
no Chile e no Peru.

Segundo confirmaram 

a localização da rede de 
saúde mais próxima, para 
identificar onde doar e re-
ceber informações sobre 
os serviços disponíveis 
em cada unidade.

De acordo com o mi-
nistério, o Hemovida vai 
facilitar a captação de 
doadores e conscienti-
zar a população sobre 
a importância de manter 
os estoques de sangue 
em níveis seguros. O mi-
niapp estará disponível 

as autoridades argenti-
nas, citadas pela BBC, a 
doença tem sido encon-
trada com regularidade 
pela América do Sul, po-
dendo infetar um bando 
de aves no espaço de 
alguns dias.

A gripe das aves tam-
bém pode afetar mamí-
feros e seres humanos, 
embora os casos regis-
tados em pessoas sejam 
extremamente raros. O 
primeiro caso de uma 

para download nas prin-
cipais lojas de aplicativos, 
a partir desta segunda-
-feira (27). O anúncio de 
criação da plataforma 
foi feito no sábado (25), 
Dia Nacional do Doador  
de Sangue.

“O aplicativo Hemovi-
da estimula a doação de 
sangue voluntária, um ato 
de amor que salva vidas”, 
afirma a secretária de In-
formação e Saúde Digital, 
Ana Estela Haddad.

morte humana por gripe 
das aves ocorreu ape-
nas em abril deste ano. 
O vírus foi identificado 
em animais da espécie 
de flamingo de James, 
cujas penas são menos 
rosa do que a espécie mais 
conhecida deste tipo de 
animal, sendo nativos de 
zonas altas da Argentina, 
Bolívia, Chile e Peru. Os 
flamingos de James são 
considerados animais em 
vias de extinção.

CONECTESUSAMÉRICA LATINA

As autoridades locais anunciaram a descoberta no fim de semana
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Com o APP, poderá ser obtida a carteira virtual do doador



Cultura
Manaus, terça-feira 28 de novembro de 2023 9

redacao@vanguardadonorte.com.br | Redação

De acordo com o go-
verno, o título reco-
nhece a ‘destacada e 
importante’ trajetória 
do cantor ‘nos diferen-
tes campos das artes’.

O Ministério da Cultu-
ra  concedeu nesta 
segunda-feira (27) 
ao cantor Seu Jor-

ge o título de “embaixador 
da Cultura”.

De acordo com o ministério, 
o título reconhece a “desta-
cada e importante” trajetó-
ria do cantor “nos diferentes 
campos das artes”.

“A expectativa é que Seu 
Jorge possa, a partir de sua 
atuação e projeção nacio-
nais e internacionais, apoiar 
na construção de ações que 
fortaleçam os laços com os 
países do continente africa-
no, do Caribe e da diáspo-
ra, por meio do cinema, da 
música e da arte”, informou 

o ministério. 
Na manhã de segunda-

-feira, o governo publicou 
no “Diário Oficial da União” 
uma portaria sobre o título 
de “embaixador da Cultura”.

De acordo com esta porta-
ria, o exercício da função de 
“embaixador da cultura” não 
tem caráter remuneratório.

Na prática, ao aceitar a 
função, a pessoa concede à 
União, por exemplo, o uso da 
imagem dela em campanhas.

“A pessoa agraciada po-
derá ser convidada para 
atuação presencial ou re-
mota em eventos nacionais 
e internacionais, mediante 
prévio agendamento, e co-
laborará com a amplificação 
das iniciativas e promoção 
internacional do Brasil, inclu-
sive em suas próprias redes 
sociais e páginas públicas e 
em colaboração nas páginas 
e redes do poder público”, 
diz a portaria. 

A honraria ao artista está, 
ainda, adequada com as 
políticas e ações afirmativas 
que o MinC vem desenvol-

Divulgação/Instagram

Jorge Mário da Silva, mais conhecido como Seu Jorge, é músico, produtor, ator, instrumentalista, cantor e compositor 

Ministério concede 
título de embaixador 
da Cultura a Seu Jorge

vendo, como os editais Ruth 
de Souza, Carolina Maria de 
Jesus, entre outros. Para os 
próximos anos, o Ministério 
já prevê a instituição de co-
missão para apoiar na sele-
ção de outras personalidades 
simbólicas que possam re-
presentar a cultura brasileira  
dentro e fora do país. 

Jorge Mário da Silva, é 
músico, produtor, ator, ins-
trumentalista, cantor e com-
positor. Ganhou o apelido de 
Seu Jorge do amigo Marcelo 
Yuka, na época baterista do 
grupo O Rappa. Carioca, fla-
menguista, devoto de São 
Jorge e filho de Ogum. Na 
mesma época que criou a 
banda Farofa Carioca. Par-
ticipavam dos shows atores, 
bailarinos, trapezistas, mala-
baristas. Lançou em 1998 o 
cd Moro no Brasil.

Como ator, Seu Jorge atuou 
em Cidade de Deus (2002), The 
Life Aquatic, Tropa de Elite 2 
(2010), The Escapist, E ai comeu? 
(2016). Em 2012, participou da 
Cerimônia de Encerramento 
das Olimíadas de Londres.



Esportes Marcelo Vilar é o novo técni-
co do Nacional FC para 2024

SÉRIE D
Antônio Monteiro conquista 
cinturão do Shooto Brasil e 
espera contrato do UFC

MUNDO DA LUTA

No total, serão 48 
equipes masculinas 
e 24 femininas na 
disputa

Da redação

Mais de 60 equipes 
masculinas e femi-
ninas disputarão o 
Game Challenge, 

campeonato de e-sports nas 
modalidades Free Fire mobile, 
Valorant e League of Legends 
(LoL). A competição aconte-
cerá durante a ExpoAmazônia 
Bio&TIC, que começa nesta 
terça-feira (28), e segue até 
quinta-feira (30), com entrada 
gratuita e reunindo mais de 
16 mil visitantes, no Studio 
5 Centro de Convenções, lo-
calizado na avenida Rodrigo 
Otávio, bairro Distrito Indus-
trial I, zona sul de Manaus.  

No total, serão 48 equipes 
masculinas e 24 femininas na 
disputa que acontecerá du-
rante os três dias, das 14h às 
20h. No primeiro dia, 28 de 
novembro, as partidas serão 
de Free Fire mobile; no dia 
29, entram as equipes de Va-
lorant; e no dia 30, o evento 
encerra com as partidas de 
League of Legends (LoL).

Andryw Antony, presidente 
da Federação Amazonense 
de E-sports (Faesp), enfatiza 
o objetivo do campeonato. “O 
evento [Game Challenge] visa 
fomentar a prática esportiva 
dos jogos eletrônicos na re-
gião norte. As partidas acon-
tecerão na Arena de Games 
da ExpoAmazônia, com led e 
sonorização de primeira, para 
conforto dos players e dos 
espectadores”, frisa.

O Game Challenge é re-
alizado pela ExpoAmazônia 
Bio&TIC e a FAESP. Além do 
campeonato, na feira também 
acontecerá a apresentação dos 
projetos selecionados durante 
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Após conquista de cinturão, Antônio 
Monteiro espera contrato do UFC

DIVULGAÇÃO

Antônio Monteiro ven-
ceu Lucas “Iron Man” 
após cinco rounds

Daniel Boechat

O amazonense Antônio 
Monteiro Júnior “Negão” 
venceu o baiano Lucas “Iron 
Man” Tavares, por decisão 
unânime dos juízes, para 
conquistar o cinturão do 
Shooto Brasil 120. O evento 
aconteceu na Upper Arena, 
no Rio de Janeiro e contou 
também com a vitória do 
brasileiro Hernani Perpétuo 
contra o japonês Yukinari 
“Hibiki” Tamura, na última 
luta do card principal.

Antônio Monteiro foi me-
lhor nos cincos rounds dis-
putados e garantiu o título 
da categoria peso-pena do 
Shooto Brasil. Segundo o lu-
tador, a força da torcida foi 
fundamental para a vitória 
e o sentimento agora é de 
dever cumprido.

“Sabia que ele era um mole-
que duro, Iron Man o apelido 
do cara, né? Achei um boxe 
bom também, mas estava 

SHOOTO BRASILNOVA TEMPORADA

Marcelo Vilar é o novo 
técnico do Nacional FC

Da redação

Após a saída de João Car-
los Ângelo, antes mesmo 
do início da temporada, 
o Nacional FC anunciou, 
na segunda-feira (27), seu 
novo comandante. Trata-se 
do treinador bicampeão 
da Série D do Campeona-
to Brasileiro, Marcelo Vilar 
para a temporada 2024. Na 
atual temporada, o profis-
sional esteve à frente do 
Icasa-CE, na Série B do  
Campeonato Cearense.

Marcelo Vilar comandou 
grandes clubes nordesti-
nos, como Botafogo-PB e 
Ferroviário-CE, com os quais 
conquistou a Série D do 
Campeonato Brasileiro em 
2013 e 2018, respectivamen-
te. Natural de Fortaleza (CE), 
o treinador tem 62 anos, é 
pós-graduado na Universi-
dade de São Paulo e formado 
em Educação Física.

A carreira de Marcelo Vilar 
como treinador iniciou em 

preparado para a luta e sa-
bia que sairia com a vitória. 
Dentro de casa, ninguém ia 
me ganhar”, declara o lutador 
em alusão ao Time Nova 
União, que ele representa e 
tem sede na capital carioca.

Para aumentar o valor 
simbólico da conquista, o 
amazonense recebeu a pas-

sagem do cinturão do ídolo, 
conterrâneo e parceiro de 
treino: o multicampeão José 
Aldo. “O cinturão já foi dele, 
então foi uma honra muito 
grande. Para mim, o Aldo 
é o melhor de todos os 
tempos, até eu superar ele. 
Foram muito gratificantes a 
postura e os elogios dele”, 

1984. Em 1996, comandou 
sua primeira equipe profis-
sionalmente – o Itapipoca-
-CE. Em 1997, foi campeão 
estadual com o Ceará e, em 
2001, conquistou a Copa 
São Paulo de Juniores com 
o extinto Roma Barueri 
(atual Grêmio Barueri). Em 
2006, ganhou notoriedade 
ao assumir interinamente  
o Palmeiras.

Única competição no ca-
lendário azulino em 2024, 
o Campeonato Amazonense 
terá um novo formato, com 
divisão por grupos e início 
previsto para o fim de ja-
neiro. O Nacional estará no 
grupo A ao lado de Ama-
zonas, Manaus, Operário e 
Unidos do Alvorada no pri-
meiro turno.

A estreia do Leão da Vila 
Municipal no Barezão será 
diante do São Raimundo. 
Data, horário e local da par-
tida ainda serão divulgados 
pela Federação Amazonen-
se de Futebol (FAF).

Campeonato de e-sports 
começa nesta terça-feira

o School Challenge, no estan-
de da Secretaria Municipal do 
Trabalho, Empreendedorismo 
e Inovação (Semtepi), onde os 
estudantes também terão a 
oportunidade de interagir com 
potenciais parceiros, mento-
res e investidores.

O School Challenge é uma 
maratona de ideação de so-
luções inovadoras realizada 
no modelo ideathon, com a 
participação de aproximada-
mente 30 estudantes de vários 
cursos do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial do 
Amazonas (Senac-AM). Dividi-
dos em equipes, os estudantes 
formularam soluções para as 
temáticas: ESG (Environmental, 
Social and Governance) para 
Comércio e Serviço; Inovação 
na Comunicação para Gastro-
nomia; e Tecnologia para Tu-
rismo e Hotelaria. A maratona 
foi realizada na última semana, 
na sede do Senac-AM, loca-

lizada na Av. Djalma Batista, 
2.453, bairro Chapada - Zona 
Centro-Sul da cidade.

“O propósito dessas ações 
é realizar a descoberta de ta-
lentos e trabalhar o desen-
volvimento de ‘Power Skills’ 
com o objetivo de incentivar 
o desenvolvimento de profis-
sionais, cultura de inovação, 
gerando oportunidades, pro-
jetos e soluções inovadoras 
para o mercado”, destaca Léo 
David, organizador do even-
to e fundador da BoostBrain, 
startup parceira da progra-
mação. O School Challenge é 
uma realização da Associação 
do Polo Digital de Manaus 
(APDM) e da ExpoAmazônia 
Bio&TIC, em parceria com a 
startup BoostBrain.

ExpoAmazônia Bio&TIC 
2023

Considerado o maior 
evento de tecnologia, bio-

economia e inovação, a Ex-
poAmazônia Bio&TIC 2023 
promoverá palestras rele-
vantes e divididas em seis 
“trilhas de conhecimento”: 
bioeconomia, biotecnolo-
gia e mercados; empreende-
dorismo e gestão de negó-
cios; valorização dos saberes 
tradicionais; produções 
acadêmicas em BIO&TIC; 
tecnologia da informação 
e comunicação e mercado; e 
economia criativa e cultura.

As inscrições são gratuitas 
e realizadas no site, expoa-
mazonia.com, e nos aplica-
tivos oficiais do evento para 
Andoid e iOS (bit.ly/47rdMly 
e apple.co/3FSgzZ2).

Sobre o evento
A ExpoAmazônia Bio&TIC 

2023 é uma realização da As-
sociação do Polo Digital de 
Manaus (APDM), Instituto 
de Conservação e Desen-

afirma Monteiro.
Depois de conquistar os 

cinturões do Shooto Brasil 
e do Centurion FC, ainda 
em junho deste ano, Antônio 
Monteiro pretende tirar a 
semana de folga antes de re-
tornar aos treinamentos, mas 
volta as atenções ao principal 
torneio de MMA do mundo 
atualmente, o Ultimate Fi-
ghting Championship (UFC).

“Semana que vem estou 
de volta à academia, não 
vou relaxar tanto porque as 
oportunidades vêm de uma 
hora para outra. Agora está 
entregue nas mãos de Deus, 
eles [UFC] e o meu mestre 
Dedé [Pederneiras] sabem 
o desejo do meu coração 
de lutar no UFC e eu vou 
esperar. Já fiz o que tinha 
que ser feito, bati em quem 
tinha que bater, ganhei o que 
tinha que ganhar e acredito 
que daqui para o ano que 
vem o contrato chega. Está 
mais perto”, conta o lutador.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Flamengo 
planeja trazer 
jogos para 
Manaus em 
2024

NEGOCIAÇÃO

Da redação

A Federação de Futebol 
do Estado do Rio de Ja-
neiro (FERJ) divulgou, na 
segunda-feira (27), a ta-
bela detalhada dos jogos 
do Campeonato Carioca de 
2024. Durante o evento, o 
presidente do Flamengo, 
Rodolfo Landim, admitiu a 
possibilidade de a equipe 
rubro-negra trazer jogos da 
competição para a Arena 
da Amazônia, em Manaus.

“Tem duas cidades com 
as quais a gente tem ideia 
de levar o Flamengo. Uma 
delas é o estádio do Man-
gueirão, que eu cheguei 
até a participar da reinau-
guração da praça esportiva. 
Manaus também é outra 
cidade que a gente tem 
a ideia de levar jogos do 
Flamengo. A gente faz o cál-
culo contínuo dos públicos 
que vem aos jogos, e existe 
um foco dos torcedores de 
Manaus, que decolam de lá 
para o Rio de Janeiro. Em 
alguns jogos, o Amazonas 
é o quarto estado que vai 
coloca gente no Maracanã. 
A gente tem alguma coisa 
para dar de retorno para 
eles”, afirma o dirigente do 
time rubro-negro.

Rodolfo Landim, presidente do 
Flamengo, durante coletiva

ALEXANDRE VIDAL

volvimento Sustentável da 
Amazônia (Idesam), Secre-
taria de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti-AM), Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi) e Centro de Bione-
gócios da Amazônia (CBA).

Além de discutir, inte-
grar, consolidar e alavancar 
os polos de Bioeconomia 
e de Tecnologia da Infor-
mação e Comunicação da 
região como dois vetores 
econômicos viáveis e sus-
tentáveis para a manuten-
ção da floresta amazônica 
e para o desenvolvimento 
socioeconômico dos povos 
da Amazônia, a feira visa 
fortalecer os ecossistemas 
de Bio&TIC e integrá-los 
constantemente com os 
atores dos ecossistemas 
nacionais e internacionais  
de inovação.

Campeonato acontece em Manaus e segue até o dia 30 deste mês

DIVULGAÇÃO

redacao@vanguardadonorte.com.br | Narel   Desiree
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. Bianca Braga e Gabriel Bolog-
nese festejaram a sua união civil 
com festa, na noite de sábado.

. Os filhos de Eduardo e Sandra 
Braga e Marco e Gizella Bologne-
se reuniram a família e os amigos, 

com evento na casa dos avós do 
noivo, Euler e Ednéa Ribeiro, 

no Jardim das Américas, em 
noite descolada com jantar 
e pistinha de dança. O DJ 

carioca Igor Kelner sacu-
diu a festa.

. Noite cheia de 
charme, com que-
sito figurino up!  

. Todos os caminhos elvam, na pro-
xima quinta-feira, ao restaurante Ca-
xiri.

. Acontece a tradicional festa de 
fim de ano da coluna – Nuit de Noel, 
com cardápio sensacional assinado 
pela chef Debora Shornik, pocket-
-show da cantora Carol Martins e o 
ótimo DJ Roger Correa, além do time 
society que estará presente.

. Nos encontramos por lá!

. Em dois dias, na próxima sexta-feira e sábado, o “Boi Manaus 2023”, realizado pela prefeitura, 
vai reunir artistas como Arlindo Neto, Márcia Siqueira, PA Chaves, Márcia Novo, o amo do Boi 
Garantido, João Paulo, Canto da Mata e a marujada de Guerra, além da apresentação dos bois 
Corre-Campo e Boi Garanhão, no centro de convenções, o sambódromo.

 . A festa tradicional, que acontece anualmente como parte da programação do aniversário de 
Manaus, em outubro, precisou ser adiada, devido o problema de fumaça.

. Devido à mudança, este ano, não haverá a “Feirinha do Tururi”, que antecede o Boi Manaus. 
Entretanto, terá uma praça de alimentação e feirinha de artesanato dentro do sambódromo.Na 
primeira noite, a programação começa com a apresentação dos artistas  Wanderson Rodrigues e 
Nenê do Boi, seguido de Alciro Neto e grupo Kamaiurá, depois Felipe Júnior e Jardel Bentes, Ka-
bocos e César Pinheiro, Boi Garanhão, entre outros, e encerra com Carlos Batata, Robson Júnior 
e grupo Kuarup. Já na segunda noite, a população vai poder se divertir ao som de Denis Martins 
e Luciano Araújo, Ianayra, apresentação do Boi Corre-Campo, Prince do Boi e Patrick Araújo, 
Márcia Siqueira e Márcia Novo, além de Sebastião Júnior e Israel Paulain.

Wedding

Nuit de Noel na 
quinta-feira

 ‘Boi Manaus 2023’

Os pais dos noivos, Marco e Gizella Bolognese, Sandra 
e Eduardo Braga

Os anfitriões Ednéa e Euler Ribeiro, 
no evento de sábado no Jardim das 

Américas

O deputado federal Átila 
Lins e a chic Rita

Lucas e Marthinha 
Pinheiro

A bela Vitória 
Moura

Gizella Bolognese, Higino e Regiana Souza, 
Efrem e Gisele Lins

Milena e Érico Desterro 
e Silva A ótima Samara Aziz Mari Domênico e Brenda 

Furtado Milcyete e Ralph Assayag

Euler Filho e Juliana

A linda e chic Bia Pinheiro, Carla Braga e 
o gentleman Jairo Correa Marcelo e Manu Gil, Andréa e Niltinho Lins

Terezinha Cadais e Maysa 
Antony

Os elegantes Manoel e Bruna 
Pimenta

Gisele Furtado com o filho e a 
mãe Regina Furtado

Mario e Elzinha de Melo e Marcia e Serginho 
Martins

A decoradora chic Beth Luz e a 
linda Bruna Braga Pimenta

 

@fernandocoelhojr   

Fernando Coelho Jr.
FOTOS DE CESAR CATINGUEIRA
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Cidade Transportes Ltda., torna público que recebeu do 
IPAAM, a Licença de Operação n.° 565/04-18, que autori-
za o transporte fluvial de combustíveis derivados de petró-
leo e álcool combustível, localizada na Rua Rio Itannana, 
n° 109, Conjunto Vieiralves, no Estado do Amazonas- AM, 
para Transporte Fluvial de Combustíveis, com validade de 
02 Anos.

FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE DO AMAZONAS, torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença Ambiental Única de Supressão Vegetal n.° 167/2023, 
que autoriza a supressão da vegetação para a execução de Obras e Serviços 
de Engenharia para a implantação do bloco E Faculdade de Educação Física, 
Fisioterapia e estacionamento na Fundação Universidade do Amazonas em 
uma área de 0,8 ha (conforme registro sinaflor n° 21318724), localizada no 
Município de Manaus/AM, localizada na Av. Rodrigo Otávio, n° 6.200, Coroa-
do, Manaus-AM, para Supressão Vegetal, com validade de 01 Ano.

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

DE ACORDO COM ALEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

Objeto Seleção, para credenciamento, 
de empresas do ramo da construção civil 
para Construção dos Empreendimentos 
Nova Tefé I, Nova Tefé II e Nova Tefé 
III, data de recebimento e abertura 
dos envelopes: 26/12/2023, as 10:00, 
horário local, retirada do edital no 
endereço: Rua Getúlio Vargas, 219, 
Centro, e-mail: cpltefeam.contratos@
gmail.com.

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO  
Nº 01/2023/PMT

Comissão Permanente de Licitação

TEFÉ/AM, 27 de novembro de 2023.

PREFEITURA 
MUNICIPAL DE TEFÉ

Matheus Cavalcante Celani
Presidente da CPL


